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Celebración de Santo Tomás de Aquino 
 

 

Los Premios Extraordinarios de Licenciatura y de Doctorado que acabamos de entregar 

constituyen un motivo de satisfacción y orgullo colectivo para toda la comunidad universitaria. 

Por eso quiero que mis primeras palabras sean para felicitar a nuestros galardonados. Vosotros 

representáis lo mejor de la Universidad, sois su razón de ser, y tenéis mucho que aportar a la 

sociedad. Hago extensiva mi felicitación a vuestras familias, profesores, directores de trabajo y 

de tesis, porque ellos son partícipes de vuestro éxito, y yo lo sé por mi experiencia personal 

 

Tanto a los que optéis por seguir en la carrera docente o investigadora como a los que ahora os 

enfrentéis al inicio de vuestra vida profesional, os quiero animar a avanzar sin temor y con la 

seguridad de que contáis con una excelente preparación, algo imprescindible en una sociedad 

competitiva como la actual, en constante cambio y con una aguda crisis económica. Sabed que 

la formación y el conocimiento es lo que siempre garantizará un futuro mejor.   

  

El año pasado en este Paraninfo, compartía con quienes os han precedido en la recepción de 

estos galardones, mi experiencia personal cuando realicé el posdoc en Alemania hace muchos 

años. La situación -les decía- ha cambiado mucho. En aquella época íbamos a la aventura, ya 

que normalmente realizábamos las tesis doctorales con muy pocos medios si se comparaba con 

los centros europeos o americanos a los que acudíamos. Nuestra formación, por consiguiente, 

no era como la que tenéis ahora, ya que como he dicho muchas veces nada tenemos que 

envidiar en estos momentos a centros de excelencia extranjeros, donde algunos de los que hoy 

recogéis el premio ya habéis estado en estancias cortas, o como les ocurre a algunos de nuestros 

galardonados  que no han podido venir a recoger el premio por estar haciendo un posdoc. 

 

Como digo, hoy en día apenas existe diferencia cuando salimos a competir fuera, pero corremos 

el riesgo de volver a crear una brecha como la que existía entonces, en mi época, si los recortes 

que estamos sufriendo en investigación se perpetúan. Pero hoy no es un día para hablar de 

recortes, es un día para animaros a que sigáis en esta línea de trabajo, constancia y buen hacer 

que habéis emprendido.  Os animo a continuar, ya que vosotros sois la llave del progreso. 

 

Probablemente, con el desarrollo de vuestros trabajos doctorales habréis iniciado algunas 

actividades de investigación. Perseverad en ellas, pues si la investigación y la innovación 

siempre son esenciales para el progreso social, más lo son en los difíciles años que atraviesa 

nuestra sociedad. 

 

Nuestros titulados y doctores tienen una buena formación porque en España contamos con 

centros de excelencia, como ha demostrado nuestro conferenciante, el profesor Fernando 

Cossío, presidente de Ikerbasque. Cuando visité hace un año algunos centros de la Universidad 

del País Vasco en San Sebastián por invitación de Pedro Echenique, que también compartió con 



 

Palabras pronunciadas en la festividad de Santo Tomás de Aquino el 27 de enero de 2014 

nosotros en 2010 la festividad de Santo Tomás,  me reencontré con Fernando; él es catedrático 

de Química Orgánica como yo. Además de ser un excelente investigador, aspecto que conocía, 

me dejó impresionado su labor al frente de la fundación para la Ciencia en el País Vasco, y 

cómo ha sabido captar talento para los centros de excelencia que han impulsado.  

 

En la visita me encontré incluso a investigadores de la Universidad de Oviedo que estaban 

desarrollando allí su labor investigadora. Allí, se apuesta por los jóvenes con trayectoria de 

excelencia, y vosotros, la tenéis. De su magnífica conferencia podéis sacar conclusiones de 

oportunidades para el futuro. Gracias, Fernando, por haber aceptado acompañarnos en este día. 

Sería extraordinario que tuviésemos en Asturias un “IkerAstur” para captación de talento, 

aunque fuese más modesto que el que tú presides. 

 

El vicepresidente del MIT (Instituto Tecnológico de Massachusett) comentaba recientemente 

que uno de los factores de éxito de universidades como Cambridge o el propio MIT es la 

“concentración de talento”, es decir, la existencia de un entorno favorable a la investigación, a 

la innovación y al progreso, y eso es algo que en España no tenemos, salvo contadas 

excepciones que se convierten casi en islas, como la Ikerbasque. 

 

A los licenciados que acabáis de recoger vuestra distinción, os animo a seguir por la senda de la 

investigación. Necesitamos doctores en todos los campos del conocimiento y vosotros tenéis el 

mejor perfil. Sin duda, formar investigadores es clave para nuestro futuro, porque sin ellos no 

habrá capacidad innovadora en la sociedad.  

 

Nosotros, en la Universidad, sabemos investigar y sabemos formar investigadores en todas las 

áreas. Somos el agente investigador más importante de Asturias y también en formación de 

personal investigador, personal imprescindible hoy más que nunca en nuestra sociedad. Y si 

realmente queremos desarrollar un Ecosistema del Conocimiento es necesario generar la 

conciencia de que no es caro invertir en investigación, lo realmente gravoso es perder 

generaciones de jóvenes titulados por falta de oportunidades. 

 

El pasado año se defendieron en nuestra Universidad 192 tesis doctorales, lo que supone un 

incremento del 28% en cuatro años, pero debemos ir a más. A veces se cree que el título de 

doctor, especialmente en las áreas no experimentales, sólo sirve para hacer carrera docente o 

investigadora; creo que los que piensan así es un error, el título sirve para mucho más, ya que la 

formación que se adquiere en el periodo de realizar el doctorado da ventajas para afrontar retos 

en muy diferentes profesiones. 

 

Nosotros, desde la Universidad de Oviedo, hemos apoyado intensamente el doctorado, tratando 

de darle más visibilidad y estimular en los jóvenes el interés por la investigación, y lo vamos a 

seguir haciendo. Las jornadas doctorales, en las que somos pioneros y de las que ya hemos 

celebrado tres ediciones, han sido una plataforma inmejorable para compartir experiencias y 
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para reunir a la savia nueva de nuestra investigación. El éxito es comprobable con el aumento de 

participación cada año y con la extensión de este modelo al ámbito nacional a través del grupo 

de universidades G-9. 

 

En esta apuesta por el doctorado hemos prestado especial atención a la formación transversal, 

algo fundamental en nuestros días. El objetivo es que nuestros doctorandos no sólo investiguen 

sino que sean capaces de comunicar esa investigación, de compartirla y de hacerla extensiva a la 

sociedad, que es finalmente a quien dirigimos todos nuestros esfuerzos y nuestro trabajo. 

 

El Centro Internacional de Postgrado también ha impulsado la internacionalización del 

doctorado con la firma de 21 convenios con universidades extranjeras para la cotutela de tesis 

doctorales. 

 

En el marco de nuestro Campus de Excelencia Internacional hemos prestado también atención a 

la captación de doctorandos de excelencia, con convocatorias anuales desde 2010 para financiar 

los estudios de máster universitario con el compromiso de realizar su tesis doctoral en nuestra 

Universidad. 

 

Vamos a seguir en esta línea, y por eso quiero destacar la importancia del programa de Doctores 

en la Industria que desarrollaremos de la mano del Principado. Que nadie dude de que 

pondremos todo nuestro empeño en conseguir que la empresa reconozca el enorme beneficio de 

contar con doctores en su plantilla. La innovación siempre viene de la mano de las personas, de 

los profesionales que son capaces de crear y de poner en práctica su conocimiento. Y esto es 

posible en todos los sectores y empresas. 

 

Todos los que acabáis de recibir nuestros premios, debéis saber que sois una pieza fundamental 

en el imprescindible relevo generacional que necesita nuestra Universidad. Es cierto que ya he 

dicho en numerosas ocasiones que nuestra plantilla está envejecida, especialmente en 

determinadas áreas, y que precisamos jóvenes con iniciativa que adecuadamente tutelados se 

conviertan en futuras generaciones de investigadores y profesores. 

 

La captación y la retención de talento sigue siendo uno de nuestros objetivos. Y hemos dado 

algunos pasos en esa línea en el marco del Campus de Excelencia Internacional. Hemos hecho 

una apuesta importante por la movilidad con estancias cortas en el extranjero, en universidades 

que se encuentran entre las 200 mejores de los rankings internacionales, y por atraer a 

profesores e investigadores de excelencia, sólo en el último año, más de un centenar de docentes 

extranjeros participaron en nuestros másteres universitarios. 

 

Debemos recibir estudiantes extranjeros, pero también debemos preparar a nuestros jóvenes 

para que estén en las mejores condiciones de competir en los mercados laborales de otros 

países.  
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Siempre finalizo este acto recalcando los valores de nuestros premiados tanto licenciados como 

doctores. Os animo a que intentéis superaros cada día, y que tengáis en cuenta la formación a lo 

largo de la vida. Sólo me queda ya desearos mucho éxito en vuestra trayectoria personal y 

profesional. Seguid esa máxima atribuida a Santo Tomás, que dice “teme al hombre de un solo 

libro” y continuad ampliando vuestros conocimientos y cultivando el saber. En vosotros, y en 

cuantos se forman en nuestras aulas, está el futuro. Os animo a que lo conquistéis.  

 

 

Muchas gracias 

 
 


